
头铁之“大哥范儿”

强化团队凝聚力
三岁看老，这话用在李铁身上，相

当贴切。
李铁跟足球结缘，就是因为他“能

跑”。
小时候的李铁个子不高，即便跟

跟同龄人站在一起，也总是要矮上半
头，但是跟小伙伴们在一起玩的时候，
他却从来不会因为这个原因，做别人
的“小兵”，争着抢着要当“头儿”，哪怕
跟人吵架干仗也在所不惜。

虽然看上去精瘦，但李铁的运动
天赋却没得说，不但跑得快，而且耐力
也很好。8岁的时候，李铁所在的学校
举办运动会，他参加了1500米的项目，
结果出乎所有人意料，他把所有对手
远远甩在了后面，拿到了第一名，刚好
那个时候学校正在筹建足球队，他因
为能跑被选中，正式开启了自己的足
球生涯。

与那个时候“皮孩子”才会去踢球
不同，李铁的学习成绩一直不错，即便
因为踢球耽误了不少功课，但是只补
习了一个多月，他就把之前落下的东
西补了回来，而且还以第一名的成绩，
考上了一所重点中学。不过，在跟家人
商讨之后，李铁最终还是选择了足球，
只是当他重新回到球队的时候，刚好
有一名后卫队员受伤无法训练，教练
便让他改踢后卫，用后来李铁自己跟
朋友聊天时说的话就是“从那以后，前
卫的意识和脚法，硬生生变成了后
卫”。

尽管因为带队参加12强赛的成绩
平平，李铁没少遭遇质疑，但至少在目
前的这支国足内部，从助理教练到队
员对他还是比较认可的，而这样的一
种凝聚力，也是他从小就养成了
的———还在少年队的时候，李铁就是
球队的队长，虽然他的个子不如队友
高，但是因为乐于助人，跟大家的关系
都不错，所以很受小朋友们的喜欢。一
次球队去外地打比赛，在教练上车之
前，李铁已经上车帮助队友们摆好了
行李，安排大家找到自己的座位，“大
哥范儿”相当足。

头铁之“固执”

引发训练理念争议
除了保留多年的吹头发的习惯，

跟二十年前相比，李铁的体型和体重，
也基本没有什么变化，他能做到这一
点的唯一“秘诀”，只有一个字：练。
此前在接受采访时，李铁曾经讲

述过自己做球员时的一段经历：“八年
的时间，我只休息了八天，大年三十的
上午也要训练，只有大年初一才休息
一天；平时不管感冒发烧，还是胳膊骨
折，我都会坚持到球场训练。”
用一种近乎“苦行僧”式的标准要

求自己，李铁这样做的目的，就是让自
己能在踢球这件事情上，做到极致。
“从小时候踢球开始，我就一直要求自
己是最好的，我不用去找教练，因为我
会让球队在这个位置上离不开我。”也
正因为如此，做教练之后，不管是在河
北华夏幸福和武汉卓尔，还是后来做
了国家队主教练，李铁最看重的，就是
球员发自内心的那种自信：“我特别希
望球员过来跟我说，这场比赛我要踢，
因为我是最好的。”
事实上，从李铁正式出任中国男

足国家队主教练开始，因为他的一些
训练理念和方式，便不断引发争议，比
如他在去年和今年年初春训期间，为
队员安排了堪称魔鬼的大运动量训
练，以及为了备战40强赛和12强赛进
行的超长时间集训。“我一直跟队员们
说，我要求你们做到的，我自己也一定
能做到。”而之所以选择“身体力行”，
在社交媒体上晒出自己跑步或者健身
的视频照片，李铁也是为了激励队员
更好地训练：“如果在我这个年龄都能
做到的话，你们肯定也应该能做到。”
至于因为大运动量训练引发的一些球
员出现的伤病问题，在一位国足人士
看来，也都在正常范围之内：“从40强
赛到现在都12强赛，我们球员的体能
都没有问题，这足以说明很多问题
了。”
某种意义上，李铁的“固执”，更像

是他对自己的挑战，要把不可能变成
可能。李铁的职业球员生涯当中，他曾
经遭遇过胫骨骨折这样的重伤，并且
因此失去了在英超埃弗顿队的主力位
置，也让他的留洋甚至整个职业球员
生涯，就此步入了向下的拐点，在只有
33岁的时候便退役改做教练。也正因
为如此，喜欢以身作则的李铁更希望
国足队员能够珍惜每一次为国家队出
战的机会，无论训练还是比赛，都要百

分之百地投入和努力，给球队带来更
大帮助的同时，不让自己留下任何遗
憾。

头铁之“距离感”

回应态度像“挑事”
一直以来，李铁都跟媒体保持着

若远若近的距离，用身边朋友的话说，
就是“他被昆明那件事情搞怕了”。

从“铁子”到“铁哥”，从球员李铁
到教练员李铁，接受采访的时候，除了
技战术之外，李铁很少谈足球以外的
东西，然而这种看不见摸不着但是可
以真切感受到的距离，也在不经意之
间，把他放到了与媒体和球迷对立的
一面。
12强赛第一循环五场比赛，中国队

1胜1平3负积4分，排名暂列小组第五，
距离榜首的沙特队9分，距离第三名日
本队5分，理论上仍然保持着小组出线
可能，甚至跟国足参加的上一届四强
赛相比，五战过后还多了2个积分。
实事求是地讲，以中国队现有的

人员配置以及中超联赛的整体水平，
这样的成绩并非不能接受，事实上，外
界对于李铁的不满，更多地集中在他
对于对手的判断，以及临场指挥时的
“不作为”和“乱作为”，尤其是在上一
场对阵阿曼队的比赛中，在中国队比
分领先并且控制比赛节奏的情况下，
换下了体能并未出现明显下降的归化
球员洛国富以及后腰徐新，导致了随
后出现的失球。

外界的不满甚至愤怒显而易见，
作为球队主教练，李铁自然也是被“问
责”最多的一个。让人有些疑惑的是，
面对质疑，李铁却选择了一种近乎“挑
事儿”的方式进行回应，先是发了一条
内容为“足球就是这么神奇的东西，我
依然爱它。微笑面对人生！努力工作是
对自己最大的尊重！”但是在他同时发
出的朋友圈里，却因为一个笑脸的符
号，多了一些不一样的味道：“昨天早
早睡了，一觉醒来收到太多的信息了，
感觉从来没有这么多人惦记过我。足
球就是这么神奇的东西，我依然爱它，
微笑面对人生！努力工作是对自己最
大的尊重！”
或许李铁的本意，是要用一种积

极的态度，面对接下来可能会更加艰
苦的比赛，但是在打平阿曼这样一个
敏感的节骨眼上，连吹头发都能成为
“罪证”的情况下，李铁自然逃不过被
“围攻”的命运———不到九个小时，关

于李铁的评论就有了2.6万条，而且几
乎都是要么质疑要么直接喊“李铁下
课”的，而广州媒体人更是直接跟他
“开怼”：“这朋友圈发的，就是斗气和
赌气，说挑衅公众也不为过，你真心热
爱足球，热爱中国足球，那你比赛指挥
失误，给国足带来2分的损失，不觉得
自责惭愧吗？我看你真正爱的是自己
吧？”

头铁之“勇于任事”

只做一天也全力以赴
现在就用“成功”或者“失败”来定

义执掌国足教鞭的李铁，应该还早了
一点。
作为与李铁一同竞争中国男足国

家队主教练的候选人之一，当时已经
拿到“中超最佳教练”称号的李霄鹏自
认无论能力和经验都有不足，另外一
名本土老帅王宝山则从一开始就是
“陪跑”的，虽然从执教中超的经历和
成绩来看，应该是一个合适的人选。

2019年底的国足主帅竞聘会上，
前任国足主帅朱广沪是五名专家组成
员之一，他当时把手里的那一票，投给
了李铁。“当时有三个候选人，李铁、李
霄鹏和王宝山参加竞聘，我们专家组
的五个人，都是选择的李铁。”

里皮“撂挑子”之后，李铁作为国
足二队主教练，带队参加了在韩国釜
山举行的东亚杯四强赛，虽然三场比
赛只取得了1胜2负的成绩，但是在参加
40强赛的球员全部缺席的情况下，他
带领着一支临时组成的球队，没有在
与日本和韩国队的两场比赛中被“打
花”，而且展现出了非常不错的精神面
貌，这也为他赢得了更多的“印象分”。
敢于在国足处于最低谷的时候接

手，李铁用自己的勇气、对国家队参加
40强赛以及12强赛的构想，以及国足
未来的发展规划，拿到了为期到40强
赛结束的短期合同，但他对此并不在
意，甚至用他的话讲，就是“哪怕只做
一天国足主教练，我也会全力以赴竭
尽全力”。2020年上半年，受新冠肺炎
疫情影响，国足没有参加一场正式国
际比赛，40强赛也推迟进行，这也为
李铁赢得了更多按照自己设想改造国
足的时间———在国外教练难以入境而
且执教中超的大牌外教纷纷离开的情
况下，作为中生代教练当中能力和特
点都不错并且能够得到足协高层认可
与支持的李铁，自然也就成为了最合
适的人选。
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吹发28年的头“铁”之人

如果可以选择的话，李铁一定希

望时针能够退回到20年前的这个时候。

同样是世界杯预选赛， 同样是亚洲区

的最后总决赛，不同的是，二十年前的是10强

赛，二十年后变成了12强赛，而对李铁来讲，从亚

洲到世界杯之间， 显然不仅仅是增加了的那两支球

队的距离。

二十年前，时任国足主帅的“老江湖”米卢说，李铁是

上天赐给中国足球的礼物。

二十年前，时任卡塔尔队主教练的哈吉说，李铁是中国队真

正的灵魂。

二十年前，眼高过顶的范志毅说，中国队少了谁都可以，但绝不能

少了“铁爷”。

二十年后，当李铁再次站到世预赛的舞台上，他的身份变成了中国男足

国家队的主教练。 尽管跟二十年前一样，站在场边的李铁熟练地吹起额前的头

发，让人惊叹时光并没有在他身上留下多少印记，但是他的脸上，早已不见了二十

年前的那份从容和自信，同样的动作，更像是“外放”着他的焦躁和无力。

二十年前立在沈阳绿岛酒店前的世界杯出线纪念雕像已经被扫入故纸堆，但李铁，

已经不是那个李铁了，而中国足球，更不是二十年前的中国足球了。

本版撰稿 本报记者 李冰

李铁的女儿从一出生就没见过父
亲改变过发型，不禁好奇地问：“你怎
么不换个发型？”其实不仅仅是他女
儿，广大球迷也没见他换过发型，从在
巴西时期至今，李铁28年没换过发型，
当然他的头发发量也一直很茂密。
李铁从小性格叛逆，一直想留长

发，但是因为在少年队时教练管得太
严，不允许队员们头发的刘海长度超
过眼睛，李铁被迫只能留着平头。
后来李铁跟随健力宝队去巴西训

练，教练终于对球员的发型没有太严
格的要求，李铁也得以放飞自我，留了
一头中分长发，刘海几乎盖住了眼睛。
当时的李铁仅有16岁，随着健力宝队
在巴西踢球。李铁曾透露当时因为穷，
当地理发比较贵，他就留了稍长的头
发，刘海挡眼睛了，就会下意识地吹一
下，就这样养成了习惯。
2019年，李铁执教中超武汉卓尔

队时，有球迷曾经数过他吹头发的频
率。李铁一边走动，一边观看场内比赛
形势的发展，一边吹着自己的刘海。从
52分18秒开始吹第一次，一直到52分
24秒吹最后一次，7秒内李铁一共吹
了九次头发。

习惯源于
没钱理发

“足球就

是 这 么 神 奇

的东西， 我依然

爱它。 微笑面对

人生！ 努力工作是对

自己最大的尊重！ ”


